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Укрупняй и властвуй
Поправки в закон «Об аудиторской деятель-
ности», по информации 

”
Ъ“, будут рассмотре-

ны в середине ноября. Одна из основных но-
велл — резкое увеличение требований к ми-
нимальному количеству членов саморегули-
руемых организаций (СРО) аудиторов. В на-
стоящий момент минимальные требования 
предусматривают, что в СРО аудиторов долж-
но быть не менее 500 организаций либо не 
менее 700 аудиторов. Поправки, предложен-
ные летом, подразумевали резкое увеличе-
ние барьера — 7 тыс. аудиторов или 1,5 тыс. 
аудиторских организаций. Совсем недавно, 
по данным 

”
Ъ“, эти требования еще более 

ужесточились — 10 тыс. аудиторов или 2 тыс. 
аудиторских организаций соответственно.

Учитывая нынешнее состояние отрасли 
(см. графики на стр. 18) принятие данных 
поправок означает, что на рынке останет-
ся не более двух СРО аудиторов из пяти су-
ществующих.

По замыслу депутатов принятия попра-
вок, увеличивающих количественный 
ценз членов СРО, приведет к тому, что на 
рынке аудиторских услуг останется одна 
или две из пяти существующих компаний. 
При этом рассмотрение поправок проис-
ходит в условиях, нехарактерных для обсу-
ждения «рыночных» законопроектов. Мин-
фин (см. интервью на стр. 19) утверждает, 
что они внесены депутатами и правитель-
ство не может комментировать данные за-
конодательные инициативы. Попытки 

”
Ъ“ 

получить комментарии от автора попра-
вок главы комитета по финансовым рын-
кам Госдумы Натальи Бурыкиной также не 
увенчались успехом: в течение трех недель 
она отказывалась беседовать с корреспон-
дентами 

”
Ъ“ и отвечать на письменные за-

просы — секретарь комитета объяснял это 
большой занятостью председателя.

Между тем поправки носят весьма значи-
мый для отрасли характер. Уменьшение чи-
сла СРО аудиторов ставит участников рын-
ка в гораздо большую зависимость от тех 
СРО, что останутся на рынке — грубо гово-
ря, в случае конфликта с СРО «бежать будет 
некуда». А заодно облегчают работу чинов-
ников и увеличивают их влияние: понятно, 
что влиять на работу одной-двух оставших-
ся СРО будет легче, чем на нынешние пять.

Униженные и оскорбленные
По словам некоторых крупных игроков ау-
диторского рынка, поправки об укрупне-
нии СРО были внесены депутатами без со-
гласования с профессиональным сообщест-
вом аудиторов. «Профессиональное сообще-
ство очень плохо осведомлено о последних 
поправках к законопроекту 

”
О внесении из-

менений в ФЗ №307 «Об аудиторской дея-

тельности»“, и это идет вразрез с государст-
венной политикой и практикой обсуждения 
законодательных инициатив,— говорит пре-
зидент НП 

”
Институт профессиональных ау-

диторов России“ Дарья Долотенкова.— Прав-
ки появились спонтанно в качестве добавле-
ния к законопроекту о внедрении междуна-
родных стандартов аудита, который мы уже 
много раз обсуждали и с которым професси-
ональное сообщество согласилось. Несколь-
ко поправок, 

”
вброшенных“ летом, никем не 

обсуждались: ни Советом по аудиторской де-
ятельности, ни рабочим органом Совета по 
аудиторской деятельности, ни внутри ауди-
торских СРО. И с момента этого 

”
вброса“ офи-

циальная процедура обсуждения не была за-
пущена. СРО направили свои возражения и 
летом, и сейчас в Государственную думу, Ми-
нистерство финансов России, но ответа нет».

Фактически единственным публичным 
объяснением необходимости принятия по-
правок стали высказывания Натальи Буры-
киной агентству «Интерфакс» в начале лета. 
По ее словам, половина взносов, которые 
собираются СРО, в том числе в компенсаци-
онные фонды, уходят на содержание аппа-

ратов. «Поэтому укрупнение полезно. Даст 
возможность снизить нагрузку на те же ау-
диторские организации»,— резюмировала 
глава комитета Госдумы.

Большинство из СРО информацию главы 
комитета Госдумы по финансовому рынку 
о своем «бездействии» опровергли, заявив, 
что она никакими доказательствами объек-
тивно не подтверждается. По словам ряда ру-
ководителей СРО, депутат слишком неопре-
деленно указывает на непроведение СРО ау-
диторов каких-либо мероприятий. Кроме то-
го, в СРО считают, что нельзя признать обо-
снованным и высказывание относитель-
но финансирования аппаратов СРО за счет 
средств компенсационных фондов — это яв-
ляется недопустимым с точки зрения закона 
и не может быть осуществлено на практике, 
так как средства компенсационных фондов 
находятся в управлении согласно договорам 
с управляющими компаниями под контр-
олем специализированных депозитариев.

Кроме того, по мнению СРО, утверждение 
о том, что уменьшение количества СРО на 
рынке аудиторских услуг приведет к росту ка-
чества этих услуг достаточно спорное. По сло-

вам Дарьи Долотенковой, достаточный для 
потребителя контроль качества в огромных 
СРО нелегко наладить. «Все наши попытки 
поговорить с депутатами о целесообразности 
введения этих поправок ни к чему не приве-
ли,— заявляет она.— В целом был ответ: 

”
Мы 

так думаем“». Целесообразности в новом па-
кете поправок аудиторы не видят, а от депута-
тов никакой аргументации мы не услышали».

При этом непонятно, как будет проходить 
сам процесс укрупнения. Не секрет, что се-
годня за каждой СРО стоят определенные 
силы, каждая из которых имеет свою сферу 
влияния и интересов. Поэтому неудивитель-
но, что предстоящее укрупнение вполне со-
ответствует понятию «передел рынка». Пред-
седатель профсоюза аудиторов, бухгалтеров 
и финансовых работников Леонид Блин-
ков уверен, что в процессе укрупнения мо-
гут начаться подковерные игры, а необходи-
мые затраты для перехода компаний и част-
ных аудиторов из одной СРО в другую — пе-
реформатирование компенсационного фон-
да, вступительные взносы, оплата «входного 
контроля» — могут вылиться для рынка в за-
траты порядка 65 млн руб. для физических 
лиц и до 20 млн руб.— для юридических.

Дело в том, что в случае слияний участ-
никам рынка придется платить заново все 
взносы в компенсационные фонды, потому 
что, если СРО ликвидируется, взносы в ком-
пенсационный фонд никто не вернет. Если 
СРО вступает в какие-то другие юридиче-
ские действия с другим СРО, то в этом слу-
чае вопрос компенсационного фонда также 
сильно провисает. А любые действия, свя-
занные со слиянием, поглощением, присо-
единением, потребуют организационных 
расходов, созыва внеочередных учредитель-
ных собраний, перерегистрации докумен-
тов — огромное количество бумаг на каж-
дого аудитора и на юридическое лицо. «При 
этом СРО и аудиторы должны будут убедить-
ся про тысячи аудиторов и сотни юридиче-
ских лиц, что данные правильно перенесе-
ны в новые реестры, а это огромный объ-
ем информации,— уверена Дарья Долотен-
кова.— Процедура больше всего обременит 
малый и средний бизнес и в Москве, и в ре-
гионах. Кроме того, при переходе возника-
ют вопросы, связанные с компенсационным 
фондом. Все это большая организационная 
и финансовая нагрузка на каждого участни-
ка рынка. Плюсов укрупнения мы не видим. 
Вместо того чтобы совершенствовать контр-
оль качества, СРО придется заниматься созы-
вом внеплановых общих собраний, перено-
сом документов и другими организацион-
ными вопросами, на которые мо-
жет уйти год или два». 

Российские власти начали 
«зачистку» аудиторского 
рынка. Поправки в закон об 
аудиторской деятельности, 
принятие которых намечено 
на ноябрь, де-юре означают 
сокращение числа саморе-
гулируемых организаций 
аудитор ов, а де-факто — 
возврат к прямому регулиро-
ванию отрасли со стороны 
государства.

Ревизоры под контролем
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— технологии —

На рынке ИТ-консалтинга застой, как это 
обычно и бывает во времена стагнации в 
экономике. Кроме того, он живет в ожи-
дании возможного введения Западом ог-
раничений на поставку в Россию ИТ-тех-
нологий. Однако именно эти санкции 
вкупе с ответными действиями россий-
ских властей по развитию импортозаме-
щения могут дать толчок развития рынку.

Тормозной путь
Ухудшение ситуации в российской экономи-
ке, резко ускорившееся из-за политических 
проблем, не могло, разумеется, не сказаться 
на рынке ИТ-консалтинга. Сегодня подавля-
ющее большинство из его участников смо-
трят в будущее, мягко говоря, не особенно 
оптимистично.

«2014 год получился крайне неоднород-
ным,— говорит президент ГК 

”
Борлас“ Алек-

сей Ананьин.— Начинался он с неплохим на-
строением, а весной и в начале лета возни-
кли новые тенденции. Не скажу, что перелом-
ные, но рынок ИТ-консалтинга очень серьез-
но скорректировался — как в плане прогно-
зов, так и с точки зрения текущего положе-
ния дел. Прежде всего это связано с полити-
ческой ситуацией, которая трансформирова-
лась в конкретные экономические эффекты. 
А поскольку ИТ-индустрия — отражение эко-
номики, мы тоже на себе это почувствовали».

По оценкам Алексея Ананьина, если срав-
нивать прогнозы, делавшиеся в начале 2014 
года, с текущим положением дел, рынок ИТ-
консалтинга недоберет примерно 10% выруч-
ки — и это в рублевых ценах, то есть без учета 
резкого ослабления российской валюты.

Сергей Мацоцкий, председатель правле-
ния IBS, считает текущие события перелом-
ными, связанными с изменением самой 
экономической модели развития. «Преды-
дущие по меньшей мере 15 лет российский 
бизнес, несмотря на кризисы, жил идеей ро-
ста,— поясняет эксперт.— Причем идеей 
роста количественных показателей: оборо-
тов, прибыли, различного рода финансовых 
мультипликаторов. Это было время, в кото-
ром были свои законы бизнеса и своя логи-
ка бизнеса. У всех независимо от того, кому и 
что реально удавалось, это был бизнес, наце-

ленный на экспансию. А сейчас мы попали 
в ситуацию не только отсутствия роста, но и 
отсутствия каких-либо идей роста».

Пока еще устойчивость ИТ-рынку помо-
гают сохранять государственные и квази-
государственные проекты. «Государствен-
ные органы власти и компании с госучасти-
ем потребляют сейчас примерно столько же 
услуг в сфере ИТ-консалтинга, сколько и до 
нынешнего экономического спада,— гово-
рит директор отделения систем управле-
ния и консалтинга ГК ЛАНИТ Павел Горян-
ский.— Это огромная доля рынка, учиты-
вая, что прямо или косвенно государство у 
нас контролирует две трети крупного бизне-
са. В нефтегазовой отрасли, например, уро-
вень автоматизации предприятий достаточ-
но высок, они, как правило, имеют свои се-
рьезные структуры по поддержке и модер-
низации ИТ-инфраструктуры. У них спрос 
стабильный, и они как потребляли услуги 
ИТ-консалтинга, так и потребляют в боль-
шом количестве. Промышленные предпри-
ятия, на которых идут госпрограммы модер-
низации, также начали потреблять ИТ-услу-
ги, спрос в данном секторе устойчивый».

Однако как долго продлится такая ситуа-
ция, сказать пока сложно. В первую очередь 
из-за уже наметившихся проблем с бюдже-
том. «Грубо говоря, до некоторых еще не до-
шло, что происходит, и они тратят те деньги 
федерального бюджета, которые были рас-
пределены год назад,— говорит Сергей Ма-
цоцкий.— Но это же ненадолго. Жесткого сек-
вестра бюджета нет, но вопрос, насколько дол-
го у государства будет достаточно денег на все 
инновационные расходы, очень сложный».

«Мы видим, что значимые инициативы — 
и прежде всего на предприятиях с государст-
венным участием — притормаживаются, пе-
реносятся на более поздние сроки,— отме-
чает Алексей Ананьин.— То же самое касает-
ся федеральных целевых программ или го-
сударственных ИТ-программ. Несколько от-
крытых конкурсов на крупные заказы по со-
зданию систем перенесено. Это происходит 
как из-за наличия бюджетных ограничений, 
так и из-за того, что заказчики теперь с опа-
ской смотрят на системы на основе западно-
го оборудования и программного обеспече-
ния. В любом случае все подчиняется общей 
тенденции осторожного финансирования, 

причем во всех секторах. Потому что пробле-
мы с госбюджетом уже всем понятны и по-
нятно, что это пойдет по этажам вниз и дой-
дет до каждого предприятия».

«В 2014 году решения о запуске проек-
тов принимаются гораздо медленнее, чем в 
прошлые годы. Многие тендеры переносят-
ся, а поставщики услуг демпингуют на 30–
40%. Конкуренция за проекты стала гораздо 
острее»,— говорит генеральный директор 
«Логика BPM» (ГК «АйТи») Мария Каменнова.

Вместе с тем она отмечает, что в некоторых 
отраслях режим санкций и, соответственно, 
активизация внутренних производителей 
привели к росту спроса на услуги ИТ-кон-
сультантов. «В связи с санкциями мы чувству-
ем высокую активность, например, у произ-
водителей продуктов питания. Они хотят вы-
строить более эффективные процессы произ-
водства и взаимоотношений 

”
поставщик-за-

казчик“»,— поясняет Мария Каменнова.

Курсы экономии
Как всегда бывает в условиях экономического 
спада, несколько лучше на общем фоне смо-
трятся направления консалтинга, связанные 
с оптимизацией и позволяющие сэкономить.

«Сейчас как никогда в почете 
”
быстрые 

победы“, то есть решения, позволяющие до-
биться ощутимого эффекта и увеличения 
ценности за очень короткое время,— гово-
рит руководитель направлений 

”
Консал-

тинг по ITIL/ITSM“ и 
”
Мониторинг и управле-

ние ИТ-инфраструктурой“ компании КРОК 
Георгий Ованесян.— В частности, от нас уже 
несколько раз требовалось изменить под-
ход к консалтингу по построению системы 
технической поддержки с единого масштаб-
ного внедрения комплекса ИТ-процессов на 
проектирование отдельных частей ИТ-про-
цессов, дающих измеряемый результат на 
отрезке один-два месяца. Среди наиболее во-
стребованных видов консалтинга в настоя-
щее время: консалтинг по проектированию 
каталога ИТ-услуг с последующим выводом 
некоторых из них на аутсорсинг, выстраива-
ние процесса управления внешними постав-
щиками, оптимизация базовых ИТ-процес-
сов (управление эксплуатацией/ITSM) и т. п.»

Сергей Мацоцкий, в свою очередь, обра-
щает внимание на усиление спроса на ИТ-
консалтинг в сфере управления персона-

лом. «Раньше в HR-решениях основными 
были учетные функции: зарплата, кадровый 
учет, обучение, аттестация, компетенции и 
т. п. Сейчас же большой интерес к неким 
трендам, эмпирике, корпоративной культу-
ре, то есть к построению на основе уже со-
бранных баз данных уникальных HR-страте-
гий»,— поясняет он.

Павел Горянский также обращает вни-
мание на управление персоналом. «Для ме-
ня лично наиболее заметная тенденция сей-
час — рост спроса на HR-системы,— говорит 
он.— Сейчас все внедряют у себя системы 
оценки эффективности сотрудников, вклю-
чая даже государственные органы власти. 
Все хотят иметь самый лучший, квалифици-
рованный, лояльный персонал. Потому что 
главный секрет успеха — в людях, в сотруд-
никах. Также могу отметить рост спроса на 
специализированные логистические систе-
мы, то есть системы, которые поддерживают 
прогнозирование объемов перевозок, орга-
низацию логистических процессов и т. д. Это 
также позволяет сократить издержки. Спро-
сом пользуются и решения, предназначен-
ные для анализа больших объемов данных. 
Их используют в основном компании, имею-
щие большое число клиентов, например бан-
ки или сотовые операторы, для анализа сво-
ей клиентской базы».

Впрочем, Алексей Ананьин не разделяет 
мнения коллег. «Я не сказал бы, что сейчас 
наблюдается существенная разница спроса 
по сегментам рынка ИТ-консалтинга,— го-
ворит он.— Динамика примерно равномер-
ная, нигде нет серьезного падения, но нигде 
нет и опережающего роста спроса. Сейчас 
очень осторожный подход ко всему, нет та-
кой тенденции, как в предыдущие кризис-
ные периоды, когда возрастал спрос на 

”
ан-

тикризисные“ продукты: оптимизацию на-
логообложения или кадровый консалтинг».

А Мария Каменнова считает, что потреб-
ность в классическом BPM, то есть в проек-
тах по описанию и совершенствованию биз-
нес-процессов, не меняется. «В хорошие вре-
мена с помощью BPM решается задача обес-
печения стабильного роста бизнеса, в плохие 
времена BPM помогает сократить издержки 
таким образом, чтобы не навредить основно-
му бизнесу и чтобы бизнес выжил до наступ-
ления лучших времен,— поясняет она.— Так-

же мы видим, что у топ-менеджеров смеща-
ются акценты с управленческих технологий 
на информационные, потому что ИТ сейчас 
играют колоссальную роль в обеспечении 
результативности бизнеса и стали неотъем-
лемой частью управленческих технологий. 
Также мы наблюдаем интерес к ИТ госорга-
низаций — ОПК, органов госуправления, ку-
да сейчас пришли молодые управленцы, по-
нимающие роль ИТ как источника повыше-
ния управленческого уровня».

Нестрашные санкции
Текущие проблемы рынка ИТ-консалтинга 
связаны в основном с макроэкономически-
ми сложностями, вызванными, в частно-
сти, введением западными странами санк-
ций против России. Однако уже в ближай-
шем будущем эти санкции могут начать ока-
зывать на него не опосредованное, а прямое, 
более серьезное влияние — в случае введе-
ния существенных ограничений на экспорт 
в Россию технологий и ответных действий 
российских властей. Пока, впрочем, прямое 
воздействие санкций представляется доста-
точно безобидным.

«В настоящий момент санкции касаются 
только поставок отдельным компаниям обо-
рудования и ПО плюс их технической поддер-
жки,— говорит Георгий Ованесян.— Оказы-
вать услуги по консалтингу данным компани-
ям можно всем участникам рынка, включая 
иностранных консультантов. Поэтому непо-
средственно на ИТ-консалтинге санкции если 
и сказались, то косвенно — выжидательной 
позицией ряда заказчиков в отношении но-
вых ИТ-проектов. Безусловно, при оказании 
ИТ-консалтинга объявленные санкции в обя-
зательном порядке учитываются и предлага-
ются альтернативные виды решений, вклю-
чая аренду мощностей из 

”
облака“, кастоми-

зированные варианты ПО с открытым кодом, 
российские и азиатские разработки, техниче-
скую поддержку платформенного и инфра-
структурного ПО российскими поставщика-
ми услуг и другие. Варианты защиты заказчи-
ков от проблем и рисков пока найти можно».

Разумеется, санкции могут быть уже-
сточены. Однако пока участники рынка 
такой вариант развития событий, судя по 
всему, особенно всерьез не рас-
сматривают.

Через санкции к звездам

Российское правительство и Госдума  
не заинтересованы в том, чтобы посторонние 
были посвящены в дела аудиторского рынка
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аудит и консалтинг 

— тенденции —

Аудит
Участники российского рынка аудиторских 
услуг отмечают, что для них настали не луч-
шие времена. Главная причина очевидна — 
общее ухудшение макроэкономической си-
туации в России.

«Рынок аудиторских и консалтинговых 
услуг, как и все остальные сектора экономи-
ки, находится под влиянием макроэкономи-
ческой ситуации,— говорит председатель 
правления и управляющий партнер КПМГ в 
России и СНГ Олег Гощанский.— В начале ок-
тября МВФ прогнозировал рост ВВП России 
в 2014 году на уровне 0,2%. Это реальность, в 
которой работает бизнес. На рынке аудитор-
ских услуг мы по-прежнему видим спрос на 
качественный аудит, но роста в этом сегмен-
те не наблюдается».

«Основной тенденцией является начинаю-
щееся сжатие рынка аудита — как в объемах, 
так и в сопоставимых ценах,— полагает гене-
ральный директор 

”
БДО Юникон“ Владислав 

Погуляев.— Оно вызвано пессимистически-
ми ожиданиями в отношении состояния эко-
номики страны в ближайшем будущем, уси-
лившимися повсеместным сокращением из-
держек и уменьшением объема сделок, свя-
занных с привлечением финансирования».

Впрочем, не все столь пессимистичны. 
Президент компании ФБК Грант Торнтон Сер-
гей Шапигузов, например, полагает, что ры-
нок аудита в России «в целом остается более 
или менее стабильным».

А управляющий партнер PwC в России 
Дэвид Грей даже диагностирует рост рын-
ка. «Темпы роста рынка аудита и консалтин-
га в значительной мере зависят от темпов ро-
ста экономики, поэтому за последний год 
мы наблюдали меньший рост, чем в преды-
дущие годы, но динамика остается положи-
тельной,— полагает он.— Самые быстрора-
стущие направления бизнеса в аудите и кон-
салтинге — новые услуги и направления. На-
пример, работа с малым и средним бизнесом, 
налоговые и юридические услуги, особенно 
в связи с деофшоризацией, форензик. 85% на-
шего бизнеса сосредоточено на работе с рос-
сийскими компаниями, с чьей стороны мы 
наблюдали высокий спрос на услуги в обла-
сти трансфертного ценообразования. Услуги 
по работе с рынками капитала, в области сде-

лок и трансакций были менее востребованы 
в этом году в силу макроэкономической и ге-
ополитической ситуаций».

Вместе с тем никто из опрошенных 
”
Ъ“ экс-

пертов не отрицает тенденции снижения цен 
на рынке аудита. Правда, главные причины 
такой тенденции называются разные, поэто-
му здесь, видимо, идет речь о совокупном вли-
янии ряда факторов.

Заместитель генерального директора 
компании «Нексиа Пачоли» Юлия Емелья-
нова, например, склонна винить в этом дем-
пинг и систему госзакупок. «Абсолютно оче-
видна тенденция сокращения бюджетов на 
аудиторские услуги у всех компаний, кото-
рые должны его проводить. Эта тенденция 
началась уже в прошлом году, а в этом закре-
пилась. Бюджеты существенно сокращены, 
и, соответственно, цены на аудит тоже сокра-
щены. Причем новая контрактная система 
никоим образом не стимулирует к выбору ау-
диторов из соображений качества услуг, а не 
цены — вес ценовой составляющей в услови-
ях конкурсов по-прежнему очень высок. Со-
ответственно, высок уровень демпинга. И 
если еще пару лет назад клиенты готовы бы-
ли поднимать цены ежегодно на уровень ин-
фляции, то теперь все требуют их снижения, 
хотя расходы аудиторов никоим образом не 
сокращаются».

Сергей Шапигузов, в свою очередь, отме-
чает что снижение цен на аудит общемировая 
тенденция, связанная с изменением техноло-
гий аудита, и даже «большая четверка» часто 
выигрывает конкурсы по ценовому параме-
тру у значительно более мелких компаний.

Правда, признает он, это в целом может 
приводить и к снижению качества аудита. Но 
это тоже мировая тенденция. «Я даже немно-
го боюсь произносить такие мысли вслух,— 
говорит Сергей Шапигузов,— но мне кажет-
ся, что просто падает сама ценность ауди-
та и аудиторского заключения. Просто биз-
нес во всем мире стал более открытым, поя-
вились иные, нефинансовые, формы отчет-
ности — социальная, экологическая, появля-
ются иные способы подтверждения достовер-
ности предоставляемой компаниями инфор-
мации. И все это снижает относительную цен-
ность финансовой информации, которую до-
носит до заинтересованных лиц аудитор».

Так или иначе, падение цен на рынке ста-
вит аудиторов в довольно непростую ситуа-

цию: резервов снижения издержек у них не 
так уж и много. «Снижать зарплаты сотруд-
никам мы не можем — потеряем квалифи-
цированные кадры,— говорит Юлия Емель-
янова.— Качество услуг тоже необходимо со-
хранять, репутация аудитора дорогого сто-
ит, завоевывается десятилетиями, мы не мо-
жем здесь рисковать. Значит, снижается мар-
жа, прибыль компании. Единственное, что 
позволяет смягчить ситуацию: мы стремимся 
совершенствовать технологии, пытаемся раз-
рабатывать новые методики, автоматизиро-
вать процессы».

«Ситуация усугубляется еще и тем, что за 
последние шесть лет рентабельность аудитор-
ской деятельности достигла минимально раз-
умного уровня и резервов для снижения сто-
имости без уменьшения трудозатрат добро-
совестные аудиторы не имеют. А поскольку 
сложность работы аудитора в текущих обсто-
ятельствах только возрастает, то компании, 
оказывающие качественные услуги, сущест-
венно снизить цены не могут»,— добавляет 
Владислав Погуляев.

В общем, вырисовывается довольно инте-
ресная картина. Тенденция к снижению цен 
на рынке вынуждает аудиторские компании 
повышать свою эффективность, снижать из-
держки. Это, в свою очередь, требует инвести-
ций, изыскать которые в условиях кризиса и 
низкой рентабельности не так-то просто. Оче-
видно, что в этих условиях преимущество по-
лучают крупные компании, так что, видимо, 
в будущем консолидация рынка ускорится. 
Кроме того, вероятно, произойдет и перера-
спределение рынка: борьбу за клиента будут 
выигрывать те аудиторы, которые смогут бы-
стрее и лучше приспособиться к новым усло-
виям. Помочь им в этом смогут консультанты, 
к каковым практически все аудиторские ком-
пании также относятся.

Консалтинг
Рынок консультационных услуг, в отличие от 
аудиторского, на общеэкономические про-
блемы не всегда реагирует спадом. Оказав-
шиеся в сложном положении клиенты зача-
стую, наоборот, начинают активнее привле-
кать консультантов для помощи в решении 
наиболее острых текущих проблем.

«Обычно при входе экономики в кризис-
ный период объем рынка консалтинга воз-
растает, на выходе из кризиса — падает,— 
считает вице-президент консалтинговой 
группы 

”
НЭО Центр“ Дионис Васильев.— На 

данном этапе, по моим ощущениям, объем 
рынка консалтинга, как минимум, не умень-
шается, при этом открывается очень много 
новых ниш».

«В области консультационных услуг мы 
наблюдаем рост по всем направлениям,— го-
ворит Дэвид Грей.— В текущих экономиче-

ских условиях повышается спрос на сокра-
щение затрат, поэтому услуги по повыше-
нию операционной эффективности бизнеса 
по-прежнему обеспечивают большой объем 
работы. Также мы принимаем участие в раз-
личных инфраструктурных проектах, вклю-
чая вопросы, связанные с повышением эф-
фективности инвестиций».

«В консалтинге, несмотря на давление 
внешних факторов, мы видим значительный 
потенциал,— соглашается с коллегой Олег Го-
щанский.— В России больше не нужно объяс-
нять, в чем ценность консультанта, причем не 
только бизнесу, но и государственному секто-
ру. Среди трендов стоит отметить смещение 
акцента со столиц в регионы. Региональные 
власти, ответственные за развитие локаль-
ных экономик и привлечение инвестиций, 
тоже активно начинают работать с консалтин-
говыми компаниями.

Другое дело, что сама структура спроса на 
консультационные услуги в условиях кризи-
са несколько меняется — интерес потреби-
телей смещается в сторону услуг, направлен-
ных на снижение издержек, уменьшение ве-
личины и повышения оборачиваемости ка-
питала. «На рынке растет спрос на консал-
тинг в области улучшения финансовых и ло-
гистических процессов компаний в части их 
ресурсоемкости, передачи отдельных функ-
ций на аутсорсинг, а также их централизации 
в рамках общих центров обслуживания,— от-
мечает старший исполнительный директор 

”
БДО Юникон Консалтинг“ Андрей Якимен-

ко.— Например, в части логистики клиентов 
активно интересует консалтинг по стратегии 
управления запасами, организации заявоч-
ной кампании, в том числе конкурентных за-
купок, методам повышения экономической 
эффективности логистической инфраструк-
туры: территориальное размещение скла-
дов, оценка транспортных маршрутов, орга-
низация процессов внутри складских ком-
плексов и т. д. В области финансов не теря-
ют актуальности такие услуги, как постанов-
ка бюджетного управления, казначейских 
функций, формирование методологии учета 
и консолидации по МСФО».

«Клиенты стремятся оптимизировать 
свою производственную и финансовую дея-
тельность, очень много правовых вопросов, 
налоговых»,— говорит Сергей Шапигузов.— 
«Сейчас у крупных компаний возникает це-
лый ряд существенных задач, связанных с 
новациями в законодательстве,— это транс-
фертные цены, введение понятия консоли-
дированного налогоплательщика, деофшо-
ризация. Кроме того, со стороны государства 
есть определенный прессинг — власти, ска-
жем так, креативно и не всегда юридически 
четко и обоснованно пытаются повысить со-
бираемость налогов».

«Из новых трендов я бы отметил рост 
спроса на услуги управленческого консал-
тинга со стороны промышленных предпри-
ятий, в частности машиностроительной от-
расли, где сейчас идет техническое перевоо-
ружение и реализуются масштабные задачи 
по импортозамещению, поставленные ру-
ководством страны,— отмечает Дионис Ва-
сильев.— Со стороны данной отрасли также 
растет спрос на консалтинг в сфере получе-
ния госгарантий и смежных вопросов. Кро-
ме того, нельзя не отметить бурный рост та-
кой сферы, как публичный технологиче-
ский и ценовой аудит проектов, подразуме-
вающий публичную оценку эффективности 
крупных проектов, финансируемых за госу-
дарственный счет, на стадии проектирова-
ния, когда еще не утверждена проектная до-
кументация и есть возможность улучшить 
качество проекта».

Олег Гощанский также считает, что, несмо-
тря на кризис, клиенты заинтересованы в но-
вых решениях. «Шаблонные продукты сегод-
ня не интересуют клиента — их они вполне 
могут создать самостоятельно,— поясняет 
он.— Пришло время сложных комплексных 
решений с понятной для клиента добавлен-
ной стоимостью. Как правило, они требуют не 
только знания местного рынка, но и междуна-
родной экспертизы. Среди наиболее востре-
бованных услуг: повышение операционной 
эффективности, связанное с трансформаци-
ей финансовой функции в компаниях, услуги 
реструктуризации, направление, связанное 
с анализом больших данных, big data. Что ка-
сается налогового консалтинга, здесь именно 
частые законодательные изменения стимули-
руют спрос на услуги консультантов. В этом го-
ду были очень актуальны услуги по вопросам 
деофшоризации, традиционное разрешение 
налоговых споров, трансфертное ценообразо-
вание, юридическое консультирование».

Юлия Емельянова настроена гораздо пес-
симистичнее коллег. «Спрос на консалтинг, 
очевидно, снижается,— считает она.— Одно 
из немногих, что сейчас востребовано — ре-
шения, связанные с сокращением расходов. 
Это реструктуризация, оптимизация структу-
ры, управление персоналом. То есть решения, 
дающие быстрый эффект. Стратегические во-
просы сейчас мало кого интересуют».

Андрей Якименко также отмечает негатив-
ные тенденции на рынке. «Нельзя также не от-
метить два устойчивых тренда, которые со-
провождают работу консультационных ком-
паний на протяжении последних нескольких 
лет: неуклонное ежегодное снижение стоимо-
сти их услуг в сопоставимых ценах и столь же 
неуклонное повышение требований со сторо-
ны клиентов к компаниям—исполнителям 
услуг»,— говорит он.

Петр Рушайло

Аудиторские злоключения
Периоды экономического спада всегда тяжело пережива-
ются аудиторским рынком: клиенты начинают экономить. 
В этот же раз на спад в российской экономике еще и нало-
жилась общемировая тенденция снижения цен на аудитор-
ские услуги. Консультанты выживают за счет того, что учат 
ставших экономными клиентов экономить правильно.

— правила игры —

Кроме того, по мнению Ле-
онида Блинкова, массовый 

переход компаний и частных аудито-
ров из одних СРО в другие, оставшие-
ся после слияния, повлечет отток спе-
циалистов экстра-класса из профес-
сии из-за нежелания проходить лиш-
ние бюрократические процедуры.

Правда, на «внутренней демокра-
тии» при этом, возможно, удастся сэ-
кономить. Президент НП «Россий-
ская коллегия аудиторов» Александр 
Руф уверен, что укрупнение СРО — 
назревший вопрос. «Однозначно, 
что в профессиональном сообщест-
ве должны быть единые правила де-
ятельности, единые методики соблю-
дения стандартов, единые нормы по-
ведения и обеспечения контроля ка-
чества, одни подходы к единой ме-
ре дисциплинарного воздействия. И 
даже единые размеры взносов, раз-
меры оплаты контрольных проце-
дур,— говорит он.— Иначе у не осо-
бо добросовестных аудиторов может 
возникнуть желание пытаться ухо-
дить от необходимости соблюдать 
меры проведения аудита, от обяза-
тельной процедуры контроля качест-
ва, перебегая из одного СРО в другое 
в поисках того, где условия полегче 
и взносы пониже. В укрупнении я ус-
матриваю определенные шаги к со-
зданию единой организации аудито-
ров в России. Страшного здесь ниче-
го нет. Ну, может, за исключением то-
го, что сократится количество прези-
дентов и руководителей СРО».

Глас народа
Сами аудиторские компании уже го-
товятся к борьбе, которая развернет-
ся между СРО за новых членов. «Учи-
тывая, что с 1 января 2016 года СРО, 
которые не наберут необходимого ко-
личества членов, потеряют свой ста-
тус, вместе с ними потеряют право 
осуществления аудиторской деятель-
ности и оставшиеся в их составе ауди-
торы и аудиторские организации,— 
считает директор департамента ауди-
та АКГ 

”
Деловой профиль“(GGI) Дарья 

Перковская.— В этой ситуации слив-
ки снимет та организация, которая 
зарегистрируется по новым требова-
ниям первой, как это произошло не-
сколько лет назад с АПР».

«Предлагаемые поправки коснут-
ся основной части компаний и ауди-
торов, так как пока ни одна СРО не 
соответствует новым критериям,— 

полагает гендиректор АКГ 
”
Ураль-

ский союз“ Марина Ризванова.— Не-
малая часть аудиторского сообще-
ства может не только столкнуться с 
проблемами перехода, но и вообще 
покинуть рынок. В особенности это 
коснется тех, кто занимается в основ-
ном не собственно аудитом, а так на-
зываемыми сопутствующими услу-
гами». Она считает, что к условно по-
зитивным последствиям можно от-
нести потенциальное улучшение си-
туации с контролем качества работы 
аудиторов, так как «перебегать» из 
одной СРО в другую будет сложнее. 
Но проблемы фиктивного аудита по-
правки не решат, поскольку при фак-
тически закрытом входе в профес-
сию слишком активная «зачистка» 
аудиторов приведет к стремлению 
СРО поддерживать необходимое по 
новым критериям количество чле-
нов. А к этому пределу они прибли-
зятся быстро.

Президент «ФБК Грант Торнтон» 
Сергей Шапигузов, в свою очередь, 
отмечает, что проблема не в аудитор-
ских СРО, а в отношении к профес-
сии в России. «Наша экономика не 
является конкурентной, она в боль-
шой степени нерыночная, поясняет 
он.— А аудиторы — это элемент ры-

ночной экономики, элемент конку-
рентной среды, которая должна бо-
роться за выживание, обеспечивая 
общую конкуренцию и экономиче-
ский рост. В профессиональных ин-
тересах аудиторов требуется совер-
шенствовать и улучшать качество ра-
боты. Наши же аудиторы и их СРО 
живут по принципу 

”
чем больше ау-

дита, тем лучше для нас“. Большинст-
во считает, что счастье — это когда ау-
диторские проверки обяжут прово-
дить всех, вплоть до ларьков инди-
видуальных предпринимателей. Го-
сударство же предполагает в ближай-
шем будущем укрупнить СРО. Веро-
ятно, с целью повысить градус их об-
щественного сознания. Но есть сом-
нения, насколько это целесообраз-
но сейчас. Я думаю, что в данном слу-
чае желательно, чтобы мы оставили 
все как есть, не занимались укрупне-
нием, а посмотрели, как саморегули-
руется система аудита. Нельзя требо-
вать, чтобы она мгновенно по прика-
зу сверху стала бы совершенной, тем 
более в отсутствие рыночных меха-
низмов, стимулирующих процесс са-
мосовершенствования».

Константин Анохин,  
Кира Васильева,  
Петр Рушайло

Ревизоры под контролем
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аудит и консалтинг

— регулирование —

— Каковы, с вашей точки зрения, 
основные тенденции на аудитор-
ском рынке в текущем году?
— По моим наблюдениям, аудитор-
ский рынок находится в более или 
менее стабильном состоянии. Те 
данные, которые мы получаем от ау-
диторских организаций и саморегу-
лируемых организаций аудиторов, 
показывают, что устойчиво работа-
ющие, крепкие компании имеют 
прочное положение на рынке, ста-
бильный портфель заказов. Однов-
ременно идет процесс очищения 
рынка от недобросовестных участ-
ников. Этому способствуют как ме-
ры по усилению контроля деятель-
ности аудиторских организаций, 
так и экономическая ситуация — 
легкие деньги на аудиторском рын-
ке исчезли.
— Легкие деньги исчезли в свя-
зи с увеличением норматива объ-
ема выручки, при котором аудит 
является обязательным, и ухо-
дом с рынка мелких заказчиков-
госпредприятий, которым аудит 
был нужен для галочки?
— Частично по названной вами при-
чине. Но в основном потому, что кли-
ент стал более разборчивым и требо-
вательным. В нынешней экономи-
ческой ситуации он вынужден выде-
лять на аудиторские услуги весьма 
ограниченные финансовые ресур-
сы. Соответственно, у аудиторов рез-
ко уменьшились возможности полу-
чить какие-то «легкие» заказы.
— А какова общая динамика объ-
емов рынка аудита?
— Объем рынка в 2013 году вырос 
на 2,4% по сравнению с 2012 годом. 
Если смотреть на динамику выруч-
ки аудиторских организаций в све-
те общей экономической ситуации, 
то данные показатели нисколько 
не хуже, чем в других секторах эко-
номики.
— С чем вы это связываете?
— Значительная часть выручки ауди-
торских организаций приходится на 
неаудиторские услуги, прежде всего 
консультационные. В периоды, ког-
да в экономике дела идут не очень 
хорошо, потребность в таких услугах 
возрастает. Многие аудиторские ор-
ганизации живут как раз за счет ока-
зания неаудиторских услуг.
— Что это за услуги?
— Прежде всего консультирование 
— налоговое, бухгалтерское, по при-
менению МСФО, ведение бухгалтер-
ского учета, подготовка налоговой 
отчетности, сопровождение сделок. 
Крупные аудиторские компании 
оказывают такие сравнительно но-
вые для российского рынка услуги, 
как помощь в подготовке интегри-
рованной отчетности, проверка не-
финансовой отчетности компаний, 
постановка и сертификация систем 
внутреннего контроля и аудита, со-
здание систем противодействия мо-
шенничеству, исполнение функций 
внутреннего аудита, консультирова-
ние по вопросам МСФО для общест-
венного сектора, разработка моде-
лей оценки рисков, внедрение сис-
тем управления рисками, консуль-
тирование по вопросам деофшори-
зации, IT-консультирование, страте-
гическое консультирование.
— Вы ведете учет доли таких не-
традиционных для российского 
рынка консультационных услуг?
— Мы подробно отслеживаем стати-
стику аудиторских услуг, а об объеме 
консультационных услуг можем су-
дить лишь косвенно — исходя из об-
щего объема выручки аудиторских 
организаций. В среднем доля неау-
диторских услуг в общей выручке 
российских аудиторских организа-
ций уже много лет составляет поряд-
ка 40%. Несколько выше этот показа-
тель у индивидуальных аудиторов.
— А если говорить об аудитор-
ских услугах, как меняется доля 
аудита отчетности по МСФО?
— Она растет. Не слишком высоки-
ми темпами, но растет. При этом зна-
чительная доля аудиторских услуг, 
связанных с отчетностью по МСФО, 
оказывается аудиторскими органи-
зациями, не относящимися к «боль-
шой четверке». На долю малых и 
средних аудиторских организаций 
приходится порядка 40% таких кли-
ентов, и еще порядка 25% — доля 
крупных аудиторских организаций, 
не входящих в «большую четверку».
— Вы сказали, что идет процесс 
очищения рынка. Этому способ-
ствует введенная несколько лет 
назад практика проверок Рос-
финнадзором аудиторских ком-
паний, работающих с обществен-
но значимыми клиентами? В на-
чале года некоторые аудиторы 
говорили, что приняли решение 

из-за сложностей, которые сулит 
проверка Росфиннадзора, просто 
не брать таких клиентов вообще.
— Мы довольны результатами осу-
ществляемого Федеральной служ-
бой финансово-бюджетного надзора 
внешнего контроля качества работы 
аудиторских организаций. Это до-
статочно новый для нас, но чрезвы-
чайно важный элемент регулирова-
ния аудиторского рынка — незави-
симый от профессии контроль. Ау-
диторский рынок правильно, с моей 
точки зрения, реагирует на результа-
ты проверок Росфиннадзора.

Действительно, статистика по-
казывает, что количество аудитор-
ских организаций, обслуживающих 
общественно значимых клиентов, 
немного уменьшается. Однако на 
данном этапе я не склонен рассма-
тривать это в качестве тенденции.

В целом же, возможно, даже не-
плохо, если сокращается количест-
во таких аудиторских организаций. 
Если какая-то аудиторская органи-
зация не чувствует в себе сил оказы-
вать услуги самого высокого качест-
ва общественно значимым клиен-
там, она не должна этим занимать-
ся. Особый акцент делаю на каче-
стве именно в отношении общест-
венно значимых клиентов. Ибо за 
некоторой безликостью этого тер-
мина скрываются такие организа-
ции, как банки, страховые органи-
зации, пенсионные фонды, эми-
тенты ценных бумаг, то есть те ор-
ганизации, состояние и деятель-
ность которых во многом определя-
ют состояние экономики и финан-
сов страны, самым непосредствен-
ным образом затрагивают каждого 
из нас. И я, не как сотрудник Мини-
стерства финансов, а просто как фи-
зическое лицо, у которого есть зар-
платная карточка, крайне заинте-
ресован, чтобы за аудитором, кото-
рый проверяет мой банк, осуществ-
лялся качественный надзор, застав-
ляющий его, аудитора, выполнять 
все предписания профессиональ-
ных стандартов.

«Вряд ли ведение реестра 
является основной 
функцией 
саморегулируемой 
организации»
— Сейчас в Госдуме находится и, 
по-видимому, скоро будет принят 
законопроект, предусматриваю-
щий целый ряд поправок в закон 
об аудиторской деятельности. В 
частности, предусмотрен переход 
на международные стандарты ау-
диторской деятельности. К чему 
это приведет?
— Вместо национальных стандар-
тов российские аудиторские органи-
зации будут применять непосредст-
венно международные стандарты ау-
дита. Эти стандарты регламентиру-
ют технологию организации и про-
ведения аудита, оказания сопутству-
ющих аудиту услуг.
— Насколько российские ауди-
торы готовы переходить на эти 
стандарты?
— Думаю, что в очень высокой степе-
ни готовы. Сегодняшние отечествен-
ные стандарты аудиторской деятель-
ности — это по большому счету пере-
веденные на русский язык междуна-
родные стандарты, адаптированные 
к российской правовой системе. Од-
на из причин, почему появился дан-
ный законопроект, как раз и заклю-
чалась в том, что нет особого смысла 
переписывать международные стан-
дарты, если можно их просто пере-
вести на русский язык и применять 
непосредственно в нашей практике.
— А что потребуется от аудито-
ров, чтобы работать по новым 
стандартам? 
— Проштудировать международ-
ные стандарты и определить те ме-
лочи, в которых необходимо откор-
ректировать организацию своей ра-
боты. Переход на международные 
стандарты аудита не несет аудито-
рам никаких потрясений, револю-
ций, переобучения, пересдачи ква-
лификационного экзамена.
— В том же законопроекте пред-
усмотрено довольно существен-
ное увеличение требований к ми-
нимальному числу членов само-
регулируемых организаций — до 
уровня, которому не соответству-
ет ни одна из существующих СРО. 
Зачем это понадобилось?
— Эта поправка предложена в хо-
де обсуждения законопроекта в Го-
сударственной думе. Минфин знает 
об этой поправке, поскольку участ-
вует в рассмотрении депутатами за-
конопроекта.

Сама дискуссия по поводу коли-
чества саморегулируемых организа-
ций аудиторов не нова. В 2004–2008 

годах, когда принимался федераль-
ный закон «Об аудиторской деятель-
ности» в нынешней редакции, ак-
тивно обсуждалось, насколько целе-
сообразна множественность само-
регулируемых аудиторских инсти-
тутов в России.

Решая этот вопрос, по нашему 
мнению, надо исходить из наше-
го опыта профессиональных объе-
динений аудиторов в 2001–2008 го-
дах и саморегулируемых организа-
ций аудиторов в 2010–2014 годах, 
из опыта организации аудиторской 
профессии в других странах, из ре-
комендаций Международной феде-
рации бухгалтеров, которая прини-
мает международные стандарты ау-
дита и патронирует национальные 
аудиторские институты. Этот опыт 
показывает, что наиболее эффек-
тивно аудиторская профессия ис-
полняет свои функции в тех случа-
ях, когда все свои ресурсы, в том чи-
сле финансовые, концентрирует в 
малом количестве аудиторских ин-
ститутов…
— На российском финансовом 
рынке мы видели и другую пра-
ктику — когда единственная СРО 
становилась, по мнению экспер-
тов, «удлиненной рукой регулято-
ра». Вас это не смущает?
— Это вопрос четкого определения 
в законодательстве полномочий ре-
гулятора и полномочий саморегу-
лируемых организаций аудиторов, 
разделения их ответственности, 
установления механизмов взаимо-
действия.

Кроме того, показатели деятель-
ности многих саморегулируемых 
организаций аудиторов порожда-
ют серьезные сомнения в обосно-
ванности существования множест-
ва аудиторских институтов сегод-
ня в России. Разве не возникают во-
просы к тем саморегулируемым ор-
ганизациям, основная деятельность 
которых сводится к составлению 
своего бюджета и к расходованию 
средств бюджета?
— То есть СРО аудиторов не вы-
полняют основные функции — по 
ведению реестра, контролю каче-
ства аудита?
— Не выполнять названные вами 
функции они не могут: за этим сле-
дит Минфин. Однако вряд ли ве-
дение реестра является основной 
функцией саморегулируемой ор-
ганизации. На мой взгляд, глав-
ная функция саморегулируемой 
организации аудиторов — содей-
ствие своим членам в осуществле-
нии их деятельности. Такое содей-
ствие должно оказываться посред-
ством, в частности, активной ме-
тодической работы, перспектив-
ных разработок, обучения, органи-
зации повышения квалификации 
аудиторов, проведения исследова-
ний, консультирования в сложных 
ситуациях, оказания юридической 
помощи, поддержания отношений 
с бизнес-сообществом, повышения 
престижа аудиторской профессии. 
Давайте поинтересуемся у аудитор-
ских организаций и аудиторов, в ка-
кой степени сегодня они получают 
такое содействие от саморегулируе-
мых организаций…
— Все-таки не очень понятно, что 
кон кретно не устраивает в нынеш-
ней системе СРО. В свое время вы 
говорили о жалобах на них в Мин-
фин со стороны потребителей ау-
диторских услуг. Их стало мень-
ше? И на что сейчас жалуются?
— К сожалению, идущий к нам по-
ток жалоб на саморегулируемые ор-
ганизации аудиторов не сокраща-
ется. Потребители услуг в основ-
ном жалуются на то, что саморегу-
лируемые организации не реагиру-
ют на их жалобы. Иными словами, 
пользователи жалуются на аудитор-
ские организации в саморегулиру-
емые организации, а последние ча-
сто считают, что четкие правила рас-
смотрения жалоб существуют толь-
ко для государственных органов.
— Не рассматривают вовсе, отка-
зывают в рассмотрении?
— Бывает и такое. Но основная про-
блема — в сроках рассмотрения жа-
лоб. Я понимаю, что тщательная про-
верка фактов, изложенных в жало-
бе,— дело небыстрое, требуется до-
статочно времени. Однако если на 
рассмотрение жалобы уходит 12–18 
месяцев либо для того чтобы, начать 
проверку по жалобе, требуется вме-
шательство Минфина — это, думает-
ся, ненормально.

Да и решения, которые принима-
ются по результатам рассмотрения 
жалоб, вызывают подчас вопросы.
— Когда вы говорили об увеличе-
нии потока жалоб, о какого по-
рядка цифрах шла речь — это сот-
ни, тысячи?

— Если речь идет о жалобах, посту-
пающих в саморегулируемые ор-
ганизации аудиторов, то в общей 
сложности речь идет о нескольких 
сотнях в год.
— То есть нельзя говорить о том, 
что СРО перегружены, не успева-
ют реагировать на все жалобы?
— Думаю, нельзя. Мне кажется, что 
саморегулируемые организации не 
обращают на такой вид деятельнос-
ти должного внимания.

Плюс к этому отрицательную 
роль играет многочисленность са-
морегулируемых организаций. Ка-
ждая из них, разумеется, заинтере-
сована в как можно большем коли-
честве членов. В связи с этим, когда 
кто-то жалуется вам на вашего члена, 
вряд ли вы будете рассматривать жа-
лобу исключительно с точки зрения 
некоей высшей справедливости — 
не исключено, что вы «философски» 
подойдете к оценке проступка чле-
на, на регулярные членские взносы 
которого вы живете. К сожалению, 
с такими фактами нам приходится 
сталкиваться.
— А в принципе правильно ли, 
что СРО рассматривают жалобы 
на своих членов? Пусть, скажем, 
рассматривают жалобы на чу-
жих, на членов других СРО.
— На чужих? Новаторское предло-
жение, надо подумать над ним. Если 
же говорить серьезно, то в саморе-
гулируемую организацию объеди-

няются лица, разделяющие общие 
взгляды, в частности, на качество ра-
боты. Если на кого-то из членов жа-
луются, то саморегулируемая орга-
низация должна иметь прямой ин-
терес в том, чтобы тщательно разо-
браться в жалобе и принять по ней 
самые строгие меры — конечно, 
при условии, что факты подтверди-
лись. Это один из путей формирова-
ния и поддержания репутации само-
регулируемой организации и, соот-
ветственно, аудиторов, объединив-
шихся в ней.
— А как технически можно объе-
динить существующие СРО, если 
у них разные правила контроля, 
разные методики работы?
— Стандарты контроля в саморе-
гулируемых организациях аудито-
ров базируются на единых принци-
пах и требованиях, установленных 
федеральными стандартами. В том, 
как эти принципы и требования ре-
ализуются, конечно, есть некоторые 
различия между саморегулируемы-
ми организациями. Однако эти раз-
личия не того свойства, чтобы слож-
но было их преодолеть.

Кстати, ваш вопрос наводит на 
еще одну мысль. На заседаниях Со-
вета по аудиторской деятельнос-
ти и его рабочего органа саморегу-
лируемые организации аудиторов 
постоянно предлагают проводить 
унификацию порядка исполнения 
тех или иных функций, вырабаты-

вать единые для всех подходы. Уже 
сегодня ведется активная работа по 
унификации подходов к внешнему 
контролю качества работы, органи-
зации обучения по программам по-
вышения квалификации аудиторов 
и подтверждению его прохожде-
ния, решению отдельных вопросов 
членства. На повестке дня унифика-
ция мер дисциплинарного воздей-
ствия и порядка их применения. 
Иными словами, количество разли-
чий между саморегулируемыми ор-
ганизациями аудиторов неуклонно 
сокращается.
— Еще одна законодательная ини-
циатива — предоставление пра-
вительству права ограничивать 
участие аудиторских организа-
ций, находящихся под влияни-
ем иностранных граждан и ор-
ганизаций, в конкурсах на аудит 
компаний с госучастием. Очевид-
но, речь идет в первую очередь о 
«большой четверке»…
— Инициативы подобного рода воз-
никают не в первый раз. Мне кажет-
ся, что в них надо отделять полезное 
для рынка от шелухи. Под шелухой я 
понимаю попытки с помощью таких 
мер вести недобросовестную конку-
рентную борьбу.
— А о каких полезных моментах 
идет речь?
— В первую очередь защита россий-
ского финансового рынка, россий-
ских хозяйствующих субъектов, яв-
ляющихся клиентами аудиторских 
организаций. Речь идет об обеспе-
чении института аудиторской тай-
ны, конфиденциальности клиент-
ской и аудиторской информации, 
о противодействии возможным не-
добросовестным действиям ино-
странных конкурентов. Министер-
ство финансов внимательно отсле-
живает такого рода инициативы и 
поддерживает все ценное, что есть 
в этих инициативах.
— А были конкретные жалобы на 
утечки конфиденциальной ин-
формации через аудиторов?
— Рассмотрение таких жалоб не от-
носится к компетенции Министер-
ства финансов, поэтому к нам они 
не могли поступить. Если бы дейст-
вительно имели место какие-то сис-
темные проблемы в этом вопросе, то 
давно были бы приняты адекватные 
меры, возникли бы соответствую-
щие законодательные инициативы.

Интервью взял  
Петр Рушайло

«Надо отделять полезное для рынка от шелухи»
О том, как развивается рынок аудиторских услуг в период экономиче-
ского спада, чем вредно большое количество саморегулируемых ор-
ганизаций и чем полезны законопроекты, ограничивающие деятель-
ность иностранных аудиторов, рассказал директор департамента ре-
гулирования бухгалтерского учета, финансовой отчетности и ауди-
торской деятельности Минфина РФ Леонид Шнейдман.
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аудит и консалтинг

— мнение —

— Как сказывается спад в экономике на 
вашем бизнесе?
— В области ИТ-услуг, как ни странно, рабо-
ты стало даже больше. Наши клиенты, среди 
которых компании финансового, телеком-
муникационного, государственного, энерге-
тического и других секторов, не прекратили 
ИТ-проекты. Реализуются новые внедрения, 
продолжаются поддержка и доработка уже 
существующих систем, достаточно высок 
спрос на заказную разработку и консалтинг. 
Это отчасти связано с тем, что во время роста 
крупные корпорации сосредоточены на уве-
личении дохода, а во время спада — на опти-
мизации внутренних процессов. Грамотная 
автоматизация помогает достижению этих 
целей. Другое дело, что финансовое положе-
ние наших клиентов ухудшилось, поэтому 
нас просят обосновать каждую копейку. Мар-
жинальность проектов снизилась, и нам при-
ходится искать варианты, как предоставлять 
услуги за меньшие деньги или делать больше 
при прежнем бюджете. От конкуренции на 
рынке это не зависит. Мы ведем очень слож-
ные проекты, в которых с нами немногие 
способны соперничать. И хотя у некоторых 
клиентов есть дочерние компании, предо-
ставляющие ИТ-услуги, мы часто выигрыва-
ем благодаря нашей экспертизе и оптималь-
ному соотношению цены и качества.
— Каковы ваши прогнозы по финансо-
вым результатам вашей компании на те-
кущий год?
— Мы рассчитываем на то, что объем бизнеса 
в рублях вырастет в нынешнем году прибли-
зительно на 10%. Мы давно не считаем обо-
роты в валюте, потому что все наши затраты 
и выручка — в рублях. Но деньги для меня 
не основной мотиватор. Я создал бизнес мно-
го лет назад для того, чтобы заниматься ин-
тересными проектами, которые затрагивают 

большое количество людей, решают неорди-
нарные задачи, и в результате их реализации 
компании получают реальную пользу. С этой 
точки зрения сегодня ситуация невероятно 
позитивна: мы ведем множество интересных 
проектов. Я хожу на работу с удовольствием.

Понятно, что риски выросли, маржиналь-
ность проектов падает — это неприятно, но 
сейчас изменились поводы, по которым 
клиенты к нам обращаются. Раньше многие 
проекты запускались под влиянием моды. 
Зачастую талантливые управленцы хотели 
себя проявить: внедрить инновационный 
сервис и за счет этого продвинуться по служ-
бе. Сегодня компании приходят к нам с про-
блемами, и мы помогаем их решить. Это до-
бавляет смысла нашей работе, хорошо ска-
зывается на настрое сотрудников.
— Поменялись ли запросы клиентов, ка-
кие услуги наиболее востребованы се-
годня?
— Больше всего ИТ-консультанты задейство-
ваны в проектах по анализу расходов круп-
ных компаний. Это основной тип задач, ко-
торые сейчас решаются. Заказчики хотят 
понять, могут ли они оптимизировать свои 
расходы и как это сделать. Еще один тренд — 
приведение в порядок систем отчетности. Та-
кие проекты были интересны и раньше, сей-
час они стали еще более востребованы. Без 
качественной отчетности невозможно опре-
делить, в каком состоянии находится бизнес.

Все более важными для розничных бан-
ков, операторов и других компаний стано-
вятся фронтальные системы, которые помо-
гают продавать эффективнее. На массовом 
рынке сложно достичь высоких показателей 
продаж без информационных технологий. 
Отмечу, что спрос на разработку мобильных 
приложений также высок.

Проекты по внедрению крупных систем, 
таких как АБС, биллинговые системы, сей-
час начинают немногие, так как они требу-

ют серьезных инвестиций. Компании стара-
ются использовать то, что выбрали раньше. 
Редки проекты по внедрению новых ERP-си-
стем. Основная доля проектов в этой области 
приходится на доработку и повышение эф-
фективности существующих систем управ-
ления предприятием.
— Актуальна ли для российских компа-
ний концепция цифровой трансформа-
ции бизнеса, то есть перестройки биз-
нес-моделей под влиянием изменений, 
происходящих на рынке и в экономике?
— Российские компании, наверное, могли 
бы начать такую трансформацию. Слож-
ность состоит в том, что крупные организа-
ции пока не определились с тем, как именно 
менять бизнес-модели. Заказчики понимают 
необходимость адаптации к новым услови-
ям и перестройки бизнес-процессов, но ак-
тивная стадия трансформации еще не нача-
лась. В том числе по этой причине у нас, ИТ-
консультантов, много работы. Компании экс-
периментируют, пробуют разные подходы и 
инструменты, оценивают возможности, за-
пуская множество небольших проектов.
— Что вы думаете об импортозамещении 
в сфере ИТ?
— Когда речь идет об импортозамещении, 
следует разделять госсектор и частные ком-

пании. Рынок поставок ИТ для бизнеса жи-
вет по понятным правилам. Выигрывают в 
основном те разработчики, у которых марке-
тинг сильнее, а это, как правило, западные 
вендоры. Стимулировать развитие россий-
ских продуктов можно за счет госсектора. В 
последние годы проекты по внедрению ИТ 
в госкомпаниях соответствуют рыночным 
стандартам. В результате их реализации вне-
дряются системы, которые успешно работа-
ют и приносят пользу. Импортозамещение в 
госсекторе может быть действительно хоро-
шим подспорьем для российских поставщи-
ков и выступит локомотивом для аналогич-
ного процесса в бизнесе.
— Вообще это реалистичные планы?
— Рынок информационных технологий в 
России создан на основе западных разрабо-
ток. Ситуацию менять будет сложно. В неко-
торых нишах российские поставщики доста-
точно сильны и способны конкурировать с 
иностранцами, но в большинстве продукто-
вых сегментов пока это не так. Тем не менее 
Россия обладает большим потенциалом в об-
ласти ИТ, у нас множество талантливых спе-
циалистов, и это довольно редкая ситуация в 
мире. Проблема в том, что за годы развития 
российского ИТ-рынка компании привыкли 
к определенной модели: покупать западные 
продукты и внедрять, адаптируя к локальной 
специфике. Конечно, клиент делает выбор не 
по тому, в какой стране произведен продукт, 
а исходя из потребностей своего бизнеса, но 
привычка все же сильна, и ее необходимо из-
менить. На мой взгляд, начать нужно с того, 
чтобы поставить достижимые цели. К приме-
ру, прикладное ПО не так сложно создать, а 
СУБД — затруднительно: на это нужно мно-
го времени. Также пока не понятно, кто это 
будет делать, как будут расходоваться средст-
ва и каким будет источник финансирования.
— Для вашей компании импортозамеще-
ние на пользу?
— Данная инициатива никак не скажется на 
нашем консалтинговом бизнесе, но мы так-
же занимаемся разработкой ПО на заказ, и 
эта деятельность может быть затронута. 100% 
нашей компании принадлежит российским 
физическим лицам, поэтому, если в гостен-
дерах будет отдаваться предпочтение отече-

ственным подрядчикам, мы выиграем. Это 
называется ограничением конкуренции. И 
в данном случае такая инициатива сыгра-
ла бы нам на руку. Но насколько это полезно 
для рынка в целом? Нельзя сказать однознач-
но. Очевидный плюс в том, что российские 
компании будут больше расти, мы меньше 
будем платить за интеллектуальную собст-
венность иностранцам — на это уходят зна-
чительные средства.
— Ограничение конкуренции — это не 
очень хорошо для рынка, не так ли?
— Все крупные состояния вырастали в усло-
виях ограничения конкуренции. К приме-
ру, в США очень высокая степень ограниче-
ния конкуренции. Я учился в бизнес-школе 
Гарварда и хорошо знаю эту страну. На лю-
бом более или менее значимом рынке там 
есть свой монополист, иногда — два-три, ко-
торые часто принадлежат одним бенефици-
арам. Так что данная оценка — хорошо это 
или плохо — довольно субъективна. Очевид-
но, что правильные шаги в сторону импор-
тозамещения дали бы преимущества рос-
сийским компаниям.

Другое дело, что конкретика по этой ини-
циативе сейчас отсутствует: не обозначе-
ны цели, не даны формулировки, не описа-
ны этапы. Кроме того, важно понимать, что 
в некоторых критически важных сферах за-
падные технологии пока невозможно заме-
нить. Например, если систему Swift отклю-
чат в России, то случится коллапс. Можем 
ли мы создать аналог? Технически — легко, 
но организационно — нет. Саму программу 
можно очень быстро написать с нуля, и она 
наверняка окажется еще лучше существую-
щей. Но подключить весь мир к российско-
му аналогу у нас не получится.

Так что основная проблема лежит даже 
не в плоскости создания собственного про-
граммного обеспечение. Мы ограничены в 
плане маркетинга и договоренностей, слабы 
в организационной сфере, которая связана с 
геополитикой, исторически сложившими-
ся отношениями между компаниями, а так-
же между корпорациями и правительствами 
разных стран.

Беседовала  
Светлана Рагимова

«Раньше многие проекты запускались под влиянием моды»
Сергей Шилов, основатель и управляющий партнер 
компании AT Consulting, ходит на работу с удовольстви-
ем, несмотря на стагнацию на рынке ИТ и стремление 
клиентов экономить каждую копейку.

— технологии —

«Понятно, что западные 
власти могут наложить не-

кое вето на продажу нам программно-
го обеспечения,— рассуждает Павел 
Горянский.— Но мне кажется, что по 
большому счету особо крупных про-
блем в связи с этим не возникнет. Мы 
же жили когда-то в Советском Союзе 
в подобных условиях, но использова-
ли западные информационные тех-
нологии, то есть некие механизмы их 
получения были. Наверное, они поя-
вятся и сейчас в случае необходимо-
сти. Но сейчас подобных жестких ог-
раничений и близко нет, это все боль-
ше разговоры. И говорить, что кому-
то всерьез повредили санкции с точ-
ки зрения ограничения доступа к ИТ, 
нельзя — нет таких случаев».

Внутренняя реакция
Другое дело, что основное значение 
для российского рынка ИТ-консал-
тинга могут иметь не сами санкции, 
а осознание возможности их введе-
ния. А также осознание возможности 
«технологической войны» с Западом.

«Я уверен, что сегодня угроза ин-
формационной безопасности Рос-
сии гигантская,— говорит Сергей 
Мацоцкий (полный вариант интер-
вью с ним см. в электронной вер-
сии приложения 

”
Аудит и консал-

тинг“).— Мы не знаем, где находит-
ся та самая красная кнопка на ИТ-си-
стемах, но она наверняка есть. При-
чем неважно, есть ли она на уровне 
задумки. Просто к софту, который 
приходит откуда-то и регулярно об-
новляется извне, можно придумать 
такое обновление, которое обеспе-
чит любое вторжение. И даже если 
красной кнопки не было вчера, она 
легко может появиться завтра. Мне 
не хочется думать о совсем военных 
сценариях, но я понимаю, что кон-
цепция обороноспособности страны 
обязана каким-то образом эту ситуа-
цию принимать во внимание».

Словом, здесь вступают в силу со-
ображения национальной безопас-
ности. Отметим, что в связи с этим 
уже появились предложения о разра-
ботке отечественной ИТ-платформы 
и программного обеспечения и пере-
ориентации на политику импортоза-
мещения в ИТ-отрасли. Таким обра-
зом, «ИТ-изоляционизм» придет если 
не извне, то изнутри. Очевидно, что в 
первую очередь такая политика кос-
нется стратегических отраслей.

«Предприятия тех секторов, у ко-
торых мала вероятность подпасть 
под технологические санкции, при 
принятии решений, касающихся 
ИТ, смотрят на общее состояние эко-
номики, оценивают прибыльность 
своего бизнеса и соизмеряют инве-
стиции и перспективы собственно-
го развития,— рассуждает Алексей 
Ананьин.— А, скажем, оборонная от-
расль, конечно, исходит из совсем 
другой парадигмы. И наши страте-
гические лозунги и конкретные ме-
роприятия по поводу импортозаме-
щения говорят о том, что это не иг-
ра слов, это надолго и всерьез. И да-
же если санкции отменят, я думаю, 
что от стратегии импортозамещения 
российские власти уже вряд ли так 
легко отступят».

Понятно, что заменить западное 
программное обеспечение отечест-
венными разработками в обозри-
мой перспективе едва ли удастся. Од-
нако новые ниши на рынке россий-
ского ИТ-консалтинга уже открыва-
ются. Первое направление — это раз-
работка собственных программных 
продуктов.

«Сейчас, когда речь идет о 
”
желе-

зе“, клиенты в первую очередь обра-
щают внимание на производителей 
из стран, которые не вводили санк-
ций против России,— Китая, Тайва-
ня, Кореи,— рассказывает Павел Го-
рянский.— Что касается консалтин-
га, то здесь все западное, российских 
или белорусских продуктов мало. 
Правда, если говорить об учетных 

системах, у нас есть хороший вен-
дор — 1С: они начинали с бухгалте-
рии, но сейчас развивают отрасле-
вую экспертизу, выпускают боль-
шие мощные решения. Еще есть вен-
доры поменьше, нишевые. Понят-
но, что в связи с санкциями спрос на 
их продукцию будет выше. Также от-
мечу повышенный интерес к разра-
боткам под конкретный заказ, под 
конкретные потребности, с возмож-
ностью контролировать потом про-
граммный код. Это больше отно-
сится к крупным государственным 
предприятиям, на которых безопас-
ность имеет не последнее значение, 
ведомствам, органам власти, транс-
портным компаниям».

«Особенно интересные возможно-
сти появляются для компаний, кото-
рые создают программные продук-
ты,— считает Алексей Ананьин.— У 
российских разработчиков есть ряд 
нишевых продуктов, которые впол-
не сопоставимы по качеству, по сво-
им функциональным характеристи-
кам с западными аналогами или же 
за достаточно короткое время могут 
быть доведены до такого качества. И 
в этом направлении открывается ог-
ромный рынок».

«С точки зрения импортозаме-
щения программного обеспечения 
предпочтения сейчас будут отданы 
российским продуктам, которые ис-
пользуют инновационные идеи, в 
том числе от западных компаний,— 
полагает Мария Каменнова — Архи-
тектура этих продуктов — это комби-
нация новейших западных техноло-
гий и чисто российских разработок. 
Также в состав этих продуктов могут 
входить на основании схемы ОЕМ 
(Original equipment manufacturer — 
сборка конечного продукта из типо-
вых частей.— 

”
Ъ“) — западные реше-

ния и использоваться как компонен-
та завершенного продуктового реше-
ния. В качестве аналога из другой от-
расли можно привести пример с на-
шим самолетом Sukhoi Superjet, кото-
рый содержит в себе много западных 
компонент, но является российским 
продуктом. Также набирают оборо-
ты решения, построенные на свобод-
ном программном обеспечении».

Вторая открывающаяся перед оте-
чественными ИТ-консультантами 
ниша — поддержка уже установлен-
ных в России программных продук-
тов. «В Европе есть большое количе-
ство крупных компаний, государст-
венных институтов, которые работа-
ют на 7-й версии баз данных Oracle, 
тогда как сейчас — уже 12-я,— рас-
сказывает Сергей Мацоцкий.— И по-
нятно, что разработчик уже не под-
держивает эту версию 20-летней дав-
ности. Это делают пользователи, пре-
жде всего исходя из соображений 
экономии. Мы же просто очень хо-
рошо жили, заливали все проблемы 
деньгами: покупали самые лучшие 
серверы, самый современный софт и 

не думали об экономии. Это тоже из-
держки свалившегося на нас роста».

«Если будут вводиться ограниче-
ния доступа к западным бизнес-при-
ложениям на российском рынке,— 

говорит Алексей Ананьин,— появят-
ся интересные возможности для оте-
чественных ИТ-консультантов, ко-
торые традиционно с ними работа-
ли,— откроется серьезная ниша об-

служивания того, что уже здесь сде-
лано. И поддерживать эти программ-
ные продукты будут уже не западные 
вендоры, а российские компании».

Петр Рушайло

Через санкции к звездам
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